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宁波是全国最早进入老龄化的城
市之一。随着老龄化的加速，养老越
来越成为市民关注的话题。

昨日，宁波市第十五届人民代表大会第一次会议开幕，市人大代表就
养老问题提了不少建议，希望能以居家养老为基础，多元开发养老模式，进
一步提升宁波的养老服务水平。

宁波老龄化、高龄化日趋严重
推进甬城养老模式多元发展已迫在眉睫

为了满足日益增长的养老需求，
在充分肯定机构养老、居家养老模式
的基础上，多名市人大代表提出：加快
发展多元养老模式。

在这方面，滕头村的步子迈得比
较大。记者了解到，预计今年6月，滕
头村养老中心将正式启用。尽管与企
业进行了合作，但养老中心收费并不
高，符合条件的老人只需支付每月
1000元的费用，即可入住。这个养老
中心不光为村里及周边老人服务，还
能接收来自全国各地的老人进行“候
鸟式”养老，并配套旅游、医疗等高层
次的服务。

傅平均代表认为，推进产业养老
模式，进行养老方式的创新已迫在眉

睫。为此，他建议发挥政府主导作用，
加大对乡村养老产业的扶持力度。按
照建设规模、床位数量等，给予补助，
减免一些税费。同时，以点带面，对条
件较好的、适合发展乡村养老的农村
先行扶持，形成示范效应，探索乡村养
老的全新模式。

除了产业养老，还有市人大代表
提及健康养老、文化养老、智慧养老等
概念，无论何种模式，大多代表建议引
入社会力量和资金，加强专业人才队
伍建设。不过，吴晓春代表认为，市场
本身具有追求利益最大化的天然倾
向，养老服务工作还是需要政府牵头，
以确保其“服务属性”得到最大程度凸
显。 记者 徐叶

政府部门高度重视居家养老服务
站点的建设和发展，《宁波市老龄事业
发展“十三五”规划》中就明确指出，
2017年全市新建居家养老服务站点
150个以上、区域性居家养老服务中
心20个，到2020年城乡社区居家养
老服务站点和区域性居家养老服务中
心数量将大幅上升。

不过，现有的居家养老服务也暴
露出不少问题，比如站点供需失衡、服
务内容单一、服务能力有限。吴晓春
代表解释说，按照规定，设置养老服
务站点需要满足一定的设施要求，然
而老年人口密度比较高的往往是老
小区，不一定符合申请条件，新小区
能申请设站，却只有少量老人来享受
服务。为此，她建议，合理投入养老

设施建设。按照老年人口密度与经
费相配套原则，投入养老站点服务的
建设经费和补贴经费。让部分老年
人多、小区设施较少、老年居民需求
较多的社区通过租赁、置换、整合等
办法，为老年人提供必要的服务场
所，方便开展各类居家养老服务。至
于后面两个问题，她建议通过搭建多
方助力的平台和引入市场运作机制
来补充。

不少市人大代表认为，新形势已
对居家养老模式提出了更高的要求，
在站点数量、服务范围不断扩大的基
础上，如何整合资源提升居家养老服
务（社区及乡村）质量、规范服务运作，
是优化居家养老模式的一个重要课
题，更是老年群体的迫切希望。

黄伟君代表搜集的数据表明，当前
的社会保障体系不能满足人们的养老需
求：25.9%的老人需要托老服务，仅有
2.5%的老人得到了服务；45.1%的老人
需要应急服务，仅有18.9%的老人得到
服务。

同样，市人大代表、奉化区萧王庙街
道滕头村党委副书记、村委会主任傅平
均也调查到，我市每百名老人拥有床位
数虽高于全国水平，但仍远低于发达国
家5%—7%的比例。部分区域，特别是
中心城区“一床难求”的现象较为突出。

“床位有了，人却没了”这种现象并不少
见。

“床位不够，或者根本无力承担高额
费用。”市人大代表、海曙区白云庄社区
党委书记、居委会主任吴晓春说，在宁波
的老年群体中，高龄老人、失能或半失能
老人亟需更全面的养老服务，这是非专
业的助老扶老难以替代的。她指出，新
形势下，很多“4-2-1模式”家庭中的长
辈也进入到老年人行列，而独生子女家
庭养老功能却相对较弱，使得社会服务
与养老需求之间的差距进一步拉大。

在市人大代表关于宁波养老的建议
中，多人引用了以下这组数据。

根据我市有关部门发布的信息，截
至2015年底，宁波市60周岁及以上户
籍老年人口有131.6万，占户籍人口总
数的22.4%，而这个数据在2013年底还
是20.5%。相比2014年，老年人口增加
了6.1万，增幅4.9%，是总人口增幅的
10倍，老龄化系数已连续五年以约1%
的速度增长。

据预测，到2020年，宁波市老年人
口将突破160万，老年人口系数将超过
25%，到2025年，老年人口将突破200

万，占总人口的三分之一。
市人大代表中的不少人都敏锐地

发现，宁波不仅老龄化严重，高龄化也
表现得十分突出，失能或半失能老人群
体庞大。还是2015年底的数据，宁波
市70周岁、80周岁、90周岁以上老年
人口分别为52.6万、19.9万、2.2万，其
中 80周岁以上高龄老人占比达到了
15.1%。

市人大代表、北仑区新碶街道红梅
社区党总支书记黄伟君说，宁波已进入

“中度老龄化”，养老形势已相当严峻，只
不过很多人尚未深切感受到。

宁波已进入“中度老龄化”

养老需求与现状差距大

居家养老模式有待优化

建议发展多元养老模式

请代表委员递句话

加强对共享单车的管理

市民朱先生说，大量共享单车涌入
甬城，尽管给大家的出行带来便利，但
由此也产生了“副作用”——乱停放。

“尤其是在小区里，很多人骑车回
家后随手就将共享单车停在过道甚至
停车位上，影响小区车辆的通行和停
放，又找不到人管理。”朱先生建议出
台相关政策，加强对共享单车停放的
规划和管理。

能否有政策
支持父母和孩子就近购房

作为“上有老，下有小”的“中坚力
量”，市民马女士和她年龄相仿的同事
们平时讨论最多的话题，就是如何能
更好地照顾逐渐年迈的父母。

“身边有不少同事都在考虑要不
要在自己住的小区再帮父母买一套房
子，方便就近照顾老人，也方便老人平
时帮忙带孩子。”马女士说，眼下宁波
的房价节节攀升，对于普通的工薪阶
层而言，是个不小的压力。

马女士建议，对于父母和子女在
同一小区购房的，能够有政策的鼓励
和扶持，例如在房产的质押上提供一

些便利或优惠。

能不能让“外卖”稍微慢一些

回想起事发当时的一幕，市民李
女士依然有些后怕。当时她开车从苍
水街经过，前方有个岔路口，当时路口
停着车，视线不是太好。为避免发生
意外，她特地踩了刹车，还按了喇叭提
醒。可就在她通过时，一辆送外卖的
电动车突然冲了出来。“我当时猛打方
向，才没撞上。”

李女士说，现在“外卖”市场兴盛，
送外卖的电动车，为了赶时间，经常开
得风驰电掣，遇到拥堵时，更是任意在
车流中穿梭，实在太危险。她建议，相
关部门对于这些外卖车辆加强监管，
例如规范送外卖所使用的电动车的功
率等。 记者 石承承

提交方式如下：
宁波晚报微博：

http：//weibo.com/nbwb0574；
http：//t.qq.com/nbwb007/

宁波晚报微信：公众号搜索“宁波
晚报”，回复“直通两会”获取留言页
面，在本页面中写下你想对代表委员
说的话即可

宁波晚报热线：87777777

热 话题议议

“请代表委员递句话”专栏一经推出，就受到大家的关注，收到各类意见、
建议百余条。接下来，本报将陆续选登部分关注度比较高，能够反映社情民意
的意见、建议，传递给代表、委员。大家也可以通过本报提交自己的意见、建
议。


